



ESPECIALISTAS ESPERAN QUE CON TODAS LAS MEDIDAS SE PUEDA OBSERVAR UN MAYOR MOVIMIENTO DURANTE LOS PRÓXIMOS MESES. AUN ASÍ VISLUUMBRIAN UN ESCENARIO COMPLEJO.

El duro transitar de la **región** hacia una reactivación **económica**

Expertos locales y representantes de los gremios analizan el panorama que se presentará en esta zona durante los próximos meses y el escenario que se podría dar para que Los Lagos recupere el andar que presentaba previo al covid-19.

Vicente Pereira

vicente.pereira@diariodeloslagos.cl

Como se vienen los próximos meses en materia económica para la región, ¿qué ocurrirá en Puerto Montt, ciudad que, a diferencia de lo que ocurre en otros puntos del país, se encuentra en plena cuarentena

total? ¿Se podrá reactivar el turismo y la gastronomía después de la pandemia?

Son algunas de las interrogantes que rondan en el ambiente respecto de lo que se vivirá durante el segundo semestre de este 2020 y el próximo año, desde el punto de vista económico, en esta zona del país, así como hasta dónde

llegará el efecto del covid-19 en el desarrollo productivo regional.

Entre los expertos locales en esta materia, así como entre los gremios, existe coincidencia en cuanto a que en Los Lagos se debiese vivir, en primer orden, un período de transición económica, para luego pasar a una reactiva-

ción, sobre todo en nichos en que fueron los más golpeados durante estos meses.

Por lo mismo y como una forma de evitar que el problema sea mayor y la escasez, por ejemplo, siga en aumento, el apoyo gubernamental es crucial como algo fundamental, además el que se pondrán en marcha algunas políticas, como la cre-



Telón de la apertura anterior

de Protección al Empleo, por lo menos hasta fines de año, de manera de asegurar que las personas o empresas que se han visto afectadas puedan contar con un lapso de recuperación y no retomen la actividad con una "mochila" que les sea complejo de poder mantener.

La mayoría postula que el Estado debiese asumir un rol subsidiario y que durante este lapso las empresas podrían contar con algunas facilidades, como el aplazamiento en el pago de los créditos o de las patentes.

MOMENTO

Hernán Frigoletti, investigador del Ceder de la Universidad de Los Lagos (Puerto Montt), describe que la economía regional está pasando por un escenario de recesión debido a las medidas sanitarias y a la restricción mundial impuesta.

Expone que el mercado laboral sigue con el proceso de destrucción de las plantas laborales. De hecho, detalla que ya van

75 000 empleos perdidos y un número importante de trabajadores bajo protección laboral con subsidio de cesantía, pero con fuerte disminución de ingresos. "El indicador de ventas de supermercados muestra caídas persistentes en los últimos tres meses, denotando la contracción del consumo de los hogares".

Recuerda que por el lado de las actividades productivas, restaurantes y hoteles se encuentran en cierre total y con perspectivas futuras de retomar la actividad muy lentamente, lo cual pone en riesgo puestos adicionales de trabajo, al igual que en el sector hotelero y de actividades turísticas. "El ciclo recesivo persistirá durante todo lo que resta del año", proyecta.

Ese escenario, según advierte Alejandro Díaz, director de la carrera de Ingeniería Comercial de la Universidad San Sebastián, Sede de La Patagonia (Puerto Montt), se podría poner más complejo, ya que, además, los

índices de morosidad de la población, como lo muestran los informes, han ido en aumento en esta zona y es complejo precisar si esta tendencia se mantendrá en los próximos meses, lo que se suma a otro problema: el aumento de la cesantía durante los últimos meses.

10 POR CIENTO

Una de las interrogantes que plantean los expertos es el efecto que tendrá el retiro del 10% de la APP en la economía local.

Para Díaz, lo interesante de analizar ese tema se encuentra en poder determinar en qué se va a utilizar ese dinero. Si es que será ocupado para el pago de créditos o no. Una interrogante que es compleja de precisar y que es, además, poco probable que pudiera ocurrir.

En su análisis, Díaz fundamenta que "cuando las necesidades son altas, hay un sector de la población que tratará de solucionar sus problemas más básicos y que tienen que ver con la



LOS RECURSOS PROVENIENTES DE LA APP PODRÍAN GENERAR UN IMPACTO EN EL CONSUMO

alimentación.

Por eso, para él, la proyección económica que se pudiera realizar en Los Lagos tendría impacto que ver con la inflación con que se pudiesen reactivar distintos sectores, porque si bien esta inyección económica traería del 10% desde las APP permitiría que sectores como el comercio puedan tener ingresos, igualmente "teníamos que ver de qué manera las personas que recibieron estos dineros lo utilizarán. Si es que lo harán gradualmente o todo de una vez".

En tal sentido, postula que si las personas gradualizan su consumo, el impacto y el movimiento económico que se pudiera dar en la región sería el más adecuado.

Pero advierte que si estos recursos se utilizan todos de una vez, los meses siguientes serían bastante complejos. Esto porque, destaca, si bien es cierto se atraviesa por un período com-

plejo, no se sabe cuánto tiempo durará el escenario actual.

Díaz resalta que esta inyección de recursos, que ya se comenzó a ver de parte de las personas que han recibido los pagos del 10%, se traducirá en un mejoramiento de la economía y un beneficio para algunas industrias, como el comercio, que se encuentra dependiendo por acción de la población.

Sin embargo, lamenta que a pesar de esta inyección de recursos, sectores tales como restaurantes, turismo y alojamiento, que están complicados, "no se podrán reactivar en un corto plazo porque se trata de las áreas más dañadas".

Hernán Frigoletti, en tanto, aporta otro antecedente a la realidad regional: "El sector exportador mantiene una situación productiva normalmente afectada, sin embargo, los precios internacionales han caído sostenidamente, lo cual ha afectado seriamente

los márgenes de ganancia".

DEUDA
Ulises Martínez, director del Instituto de Geografía e Historia de la Universidad Austral de Chile sede Puerto Montt, describe que en un escenario del receso económico, Chile presenta una probable caída del PIB entre un 6,5% a 7,0% para el presente año, fijando a esto, "tenemos un tendiente ascendente de la deuda pública que asciende al 30% de PIB y con una deuda externa total del 82,9% del PIB; los niveles no solo muy bajadores".

Es así como el académico plantea que "tomando en cuenta que este es un año perdido en términos económicos y que podríamos tardar unos tres a cuatro años para volver a niveles positivos aceptables, la prosecución de movimiento en nuestra economía será en formas de U, lo que significa que la recuperación no será rápida".



EN TODOS LOS SECTORES AYUDAN A RECUPERAR EL MOVIMIENTO EL COMERCIO DE LA ZONA

Cierre de la página anterior:
"Poder todo por el riesgo más
grave de algunas localidades, es
desconocer el rincón que tiene
el impuesto general de más de un
4% del PIB y la�ja en el movimiento
general de las personas, que
impacta considerablemente
en los movimientos económicos.
Por de pronto, el Gobierno
está apoyando los movimientos al
various estados".

Los trayecorios están en un
poco importante de cara a lo
que podíe ocurrir en un futuro
previsible en materia de reac-
tivación económica, y que tiene
que ver con el comportamiento
de la población y el cumplimiento
de las normas sanitarias que
permitan ir controlando la
pandemia.

"Apóyense por una buena
conducta de los pueblos"

Defensor subraya: "Aho-
das las normas sanitarias y de
movilidad de las personas, ya
que esto, sin duda, ayudará a cre-
cer la actividad económica", explica
Ulises Alarcón, quien en su des-
cpciona agrega que, sin embargo,
la región presenta un desafío
en la recuperación económica
que "no será tan difuso, ya
que el impacto directo de las
elecciones clásicas ayudará a re-
vivir la actividad económica em-
presarial, y si también se suman
los apoyos gubernamentales, el
aquelón económico comenzará
a quedar en el pasado".

"Comprendemos que los estados de
anegación viven por nosotros, igual
lo han pasado las otras crisis que
pasaron por cuarentena".

Señala en compañía por
Alejandro Díaz, quien llama a

"valores y a tener conciencia,
ya que le está causando descom-
prensión a la gente cuando se
vean las cifras de contagio, lo que posiblemente
lleva que las áreas económicas
afectadas pierdan mucha fuerza".

Pero ésto no sucede, ya que

"nunca esté conciente, 'el pa-
trón' cumple con el cargo
y mediante plazo", afirma Díaz.

Hernán Pradolet, en tanto,
expone que si las medidas de
cuarentena se prolongan, se de-
jara la etapa de transición que
permite ir desarrollando las ver-
tudes de actividades de servicios y
del comercio.

Por ello, plantea que es ne-
cesario que las autoridades to-
men medidas para que los pro-
cessos de protección de los ingre-
sos vayan en consonancia con

las restricciones laborales y de
desplazamiento para evitar una
economía que se agudice aún más
más. "En ese sentido, es nece-
sario contar con medidas que
disminuyan negativamente se-
gún la situación sanitaria en la
que se encuentre cada comuni-
dad", sostiene.

En su planteamiento, Pradolet
señala que los pagos
tributarios son de muy corta
duración temporal y por eso plan-
tra que se debería diseñar un
programa de fincamiento
especial por parte de la Tesorería
General de la República (TGR), con el fin de establecer
plazos de amortización y así di-
luir la deuda en al menos los
próximos cinco años. "Estamos
frente a la peor crisis económica
de los últimos 35 años, y se



EXPERTOS ASUMEN QUE ESTOS MESES NO HAN SIDO FÁCILES PERO

requieren medidas a la altura. Recordemos que en la crisis de 1982-83 los bancos salvados se demoraron hasta 15 años en pagar la deuda subordinada. La banca deberá prepararse para renegociar y otorgar condiciones facilitadoras, pues también es de su interés contar con clientes que salgan adelante", expresa.

Para Ulises Alarcón, hay que consignar que esto será diferen-
te a la "crisis subprime", donde la problemática estaba
localizada en el área financiera. Hoy, en cambio, es a todo nivel (mercado local, regional, nacio-
nal e internacional). "Hay que consignar el daño sufrido por el mercado laboral, con el
descenso del empleo ya alrede-
dor del 17% y que llegaría a
cerca del 27%, impactaría en la
disminución de las horas ma-
nipuladas y de los salarios. Los re-
cursos de 2021 seguirían siendo
difíciles", dice.

davas disponibles, pudiendo
los más seguros de usar".

En su análisis, agrega que
"hoy en día, se dota fuerte-
mente que las personas, tanto
lo de nuestra zona, sea grande
todo el país, rompió la capaci-
dad de pago de los fondos de
dinero en el mercado financieros
de los préstamos y las ofer-
ciones conjuntas por el gobier-
no".

GREMIOS

Entre los gremios buscan
con cautela lo que pos-
sucurra durante las próxi-
mos y malas fechas
actual que se vive en el pa-
ís.

En este debate, seco-
rrique, presidente de la
comisión gremial de Artesanos
Transporte Marítimo, La
y miembro del consejo
financiero de la Asociación
Liga, sostiene que los
hombres de negocios





COINCIDEN EN QUE LA RECUPERACIÓN ESTÁ EN MANOS DE TODOS. POR LO QUE LLAMAN A CUMPLIR CON LAS MEDIDAS SANITARIAS PARA QUE EL DAÑO OCASIONADO POR ESTA PANDEMIA NO SEA ASÍ MAYOR.

Foto: M. J. Pérez / La Tercera

como lo fue el estallido social de octubre del año pasado.

El dirigente prefiere hablar de transición económica y no de reactivación, porque -a su juicio- una vez que esto se comience a normalizar y exista una reapertura del comercio, de la industria del turismo, de la hotelería y de la gastronomía, entre otras, "será muy de paso a paso", dado que las demandas serán escasas y habrá además un reinicio muy lento. Y será en este contexto, como la mayoría de las empresas (trabajadores-emprendedor) hoy día está con deudas y sin capital de trabajo, presentará problemas de pagar la planilla a fin de mes". Por ello, apela a que el plan de ayuda del Gobierno se pueda mantener, de manera de poder subsidiar empleos, contratación y otorgarle ademas una inyección a las rentas de la gente del trabajo.

Illa, presidenta de la Cámara Chilena de la Construcción de Puerto Montt, explica que los problemas que han enfrentado en la región han sido más tardíos que en otras ciudades.

“Es decir, mientras en Santiago están comenzando a implementar una nueva normalidad, nosotros aquí entramos en cuarentena. Esperamos que las cifras mejoren rápidamente para que las consecuencias de la pandemia, a nivel regional, no empeoren”, subraya.

En lo relativo a su sector, afirma que la construcción corresponde al 7,4% del PIB nacional y genera más de 700.000 empleos a lo largo de todo Chile y 40.000 en Los Lagos. Pero la actividad y la inversión han enfrentado grandes problemas desde octubre pasado debido al estallido social y la crisis sanitaria. “Lo que nos lleva a proyectar que la inversión en construcción para este año será de 7,7%, lo que equivale a 605,3 millones de UF mensuales”.

Además, la proyección del gremio es que el desempleo nacional-promedio del sector para 2020 será de 14,2%, lo que equivale a la destrucción de 107.000 plazas de trabajo a lo largo del país sólo en esta industria.

Es por eso, recalca, que “entamos muy enfocados en trabajar por la reactivación económica que necesita nuestro país y en la cual nuestro sector tiene mucho que aportar, sobre todo en lo que respecta a la creación de empleo”.

Al igual que Vivian Píñola, el presidente de la Cámara Comercio, Industria y Turismo de Puerto Montt, Eduardo Salazar, sostiene que “con un alto nivel de desocupación, cuarentena y funcionamiento a medias la actividad económica, se hará imposible cumplir con los pagos postergados porque las industrias y servicios no funcionan y no generan ingresos, por lo que apremia una nueva postergación o condonación de ciertos pagos hasta que el escenario actual me-

jore. Lamentablemente, todas las medidas y postergaciones fueron pensadas en que esto pasaría en tres a cuatro meses, pero esas proyecciones fueron totalmente erróneas”.

Para Salazar, la situación es cada vez más grave y, por lo mismo, estima que se requiere que sean revisadas todas las postergaciones que se hicieron hace unos meses, entre ellas los pagos bancarios, tributarios, previsionales y pacientes comerciales, como lo de alcoholos.

OPINIÓN

Salazar advierte que si se deja caer al turismo en la “quiebra por parte del Gobierno, el desempleo será aún mayor, ya que hay que considerar que en la región hay nueve mil pymeas relacionadas a esta industria”.

Asimismo, asciende al rubro gastronómico como el sector de “sacrificio en beneficio de la comunidad debido a que están cerrados por orden de la Autoridad Sanitaria para proteger a to-

da la ciudadanía por el covid-19, lo que produce una desigualdad en la distribución de la carga pública que está absorbiendo un solo sector, siendo que correspondería que sea la nación la que asuma estos costos”.

Salazar recalca que si este sector llegase a “quebrar no podrá pagar ninguno de los compromisos, ni siquiera con sus propios trabajadores y generaría una responsabilidad importante por parte del Estado, que no ha hecho ningún esfuerzo para este sector. Las medidas han sido generales, por lo que no han llegado a la industria del turismo”.

René Zarobruno, presidente de la Cámara de Comercio Detallista de Puerto Montt, coincide con Salazar respecto de que si no hay una ayuda urgente al turismo y al comercio, estos sectores “se mueren. No hay vuelta que darle”.

Y por eso se ilumina que los anuncios realizados por el Gobierno puedan realmente llegar a estos sectores, ya que hasta el momento no han podido acceder a todo lo que se ha anunculado.

Un ejemplo para Zarobruno es el crédito Fopepe, “necesitamos que se pueda otorgar un subsidio directo, porque el comercio se está muriendo en Puerto Montt. Pedimos un perdón, en algunos campamentos, porque hace cinco meses que no se recibe nada”.

Todos los actores coinciden en que el trastorno de la región hacia una reactivación económica, será a paso lento. Pero advierten y asumen que si no cuentan con el apoyo de la población, por más rápido gubernamental que consigan, no será suficiente para poder tratar la paroja y todos sus efectos negativos. Si ello no ocurre, la recuperación económica se verá cada vez más lejana y el impacto, por ejemplo, en el empleo será mucho mayor que lo que ha sucedido durante estos meses.